



バスチーユの鍵と足枷(鍵穴をかたどった左上の絵は「ペテロの鍵」)[『Die Französische Revolution』(Casimir Katz Verlag)などから作成]

鍵穴から見たヨーロッパ

浜本 隆志

ワイマルのなだらかな草原は、干草の爽やかな香りに包まれていた。滞在していたゲストハウスの鍵を部屋に置いていたまま、緑一色の近郊を散策して帰つてみると、玄関の扉が閉つていて、北国の夏の遅い黄昏が、あたりの風景を呑み込もうとする頃になつても、管理人は帰つて来ない。ヨーロッパで生活する際に、鍵がいかに大切であるかをつくづく思い知らされた。改めて扉の鍵穴を見れば、薔薇の花を浮彫りにした錠の装飾模様が目に留まり、これがなぜか脳裡に深く刻み込まれた。

どうとう締め出されてしまったので、ゲートの園亭から程遠くない丘の干草の中で野宿することにした。浅いまどろみののち、曙光が近くの庭園に咲く薔薇の色を次第にあでやかにする様を眺めていると、宿舎の鍵穴の装飾模様とそれが二重写しになつた。このようなワイマルの光景を想い出したのは、不気味な光沢を放つバスチーユの鍵を見た時である。それからヨーロッパの鍵の文化に興味を持ち、少し調べてみる気になつた。

ヨーロッパは鍵の文化圏に属するといわれている。たえず異民族と接触し、いつ外敵の侵入を受けるかもわからなかつた人々にとって、安全性や財産の確保は生活上の重要な課題であった。が、鍵はたんに実用的な機能のみならず、すでにギリシア・ローマ時代から権威の象徴として神格化されていた。この事実は、ヘリオス、クロノス、ヤヌスなどの神話に登場する神々と鍵との関係や、聖書の鍵の記述からも実証できよう。とりわけイエスが使徒ペテロに委譲した鍵は、やがてローマ教皇や諸侯の宗教的・政治的な支配権と結びつく。この鍵の象徴化は、中世から近世にかけてピクをなすのである。

中世ヨーロッパにおいて、戦争時に都市が降伏すると、市の門の鍵を敵に委譲せねばならなかつた。鍵が都市の支配権の象徴と見なされていたからである。また封建制の時代では、領主が臣下に鍵と封土を与え、誓いによつて主従関係が結ばれていた。さらに、戴冠式の際に、諸侯は皇帝に鍵を献上するセレモニーを行つたという。

ルイ十三世と同様に、ルイ十六世が鍵マニアであつたことは知る人ぞ知る。ルイ十六世はみずから鍵製作を趣味にしており、鍵師がその指南役であつた。今でもヴエルサイユ宮殿に王の仕事場跡が残つてゐる。やがてフランス革命が勃発し、バスチーユに収監中の政治犯は釈放されるが、逆にルイ十六世は革命の経緯の中で投獄され、断頭台の露と消える。王は獄中でも鍵製作に熱中していたとのことである。鍵によつて自由を束縛されていた王が牢獄の中で鍵を作るという光景は、歴史の皮肉といふより他はない。

鍵穴からヨーロッパを眺めてみると、興味ある事実が垣間見えるが、私とつて鍵はあるのワイマルの薔薇の心象風景とつねに結びついている。光を浴びた草原を背景に、庭園の薔薇が風に揺れている風景が鍵穴の向こうに広がる。その真紅の薔薇は、キリスト教の崇高な愛の象徴や、絢爛たるルイ王朝のロココ様式を連想させる反面、人を魅了する薔薇は、棘で人を刺す矛盾を秘めている。私は鍵穴からヨーロッパ文化の光と影を見る思いがしたのであつた。

(文学部教授)

HEADLINE

8 7 面 3 面

4 5 6 面 特集

派遣留学生を募集

面 図書館秋季特別展に寄せて

今年は天候が不順である。記録的な長雨と冷夏のため米や野菜の生育が遅れ、収穫の秋は厳しいものとなつてゐる。だが何が異常で、何が異常でないのだろうか?▼例えヨーロッパ大陸では夏も冬もその年ごとにずいぶん気温が違うことがある。スカンジナビアから冷たい空気が張り出してくると急速に冷え込み、そうかと思ふと高緯度なのにそれほど寒くない冬もある▼ワインは古代ローマ人がヨーロッパに持ち込んだものだが、ブドウは本来地中海の温暖な気候でできるものだから、モーゼル地方あたりが生育の限界である。そのため寒い夏では良いワインはできない。年産のワインが多いと、ワイン通がいうのはこうした事情によるものである▼これはヨーロッパの気候を前提とした話だから、当然オーストラリアや日本での作柄とは無関係である。しかし今年のように寒い夏があると、日本でも「九三年ものは今一つだ」と言わなくてはならないのかも知れない▼海に囲まれて比較的安定した気候に居住している日本人は、夏は暑いものと考えがちであるが、これは狭い視野と硬直した固定観念を示すものであろう。慣性的に生きることで、ではなく、厳しい現実を見ることを今年の気候は教えてくれる。



今年は天候
が不順であ
る。記録的な
長雨と冷夏の
ため米や野菜
の生育が遅
れ、収穫の秋
は厳しいもの
となつて
いる。

秋季特別展



文化14年 竹田芝居 絵尽し

竹田座本市川団吉
えんじゆ

「大阪芝居番付」によせて

一番付の効用

非常勤講師 神楽岡幼子



付はその年度、その座に所属する役者の顔見を紹介する。顔見番付はその年度、その座に所属する役者の顔見を紹介する。顔見番付には顔見世番付、役割番付、辻番付、絵尽しといった種類がある。

付はその年度、その座に所属する役者の顔見を紹介する。顔見番付には顔見世番付、役割番付、辻番付、絵尽しといった種類がある。

付はその年度、その座に所属する役者の顔見を紹介する。顔見番付には顔見世番付、役割番付、辻番付、絵尽しといった種類がある。

付はその年度、その座に所属する役者の顔見を紹介する。顔見番付には顔見世番付、役割番付、辻番付、絵尽しといった種類がある。

江戸時代の道頓堀では、角の芝居と中の芝居が競い合った。振やかに華やかに世を樂んだ。写真もビデオもない時代である。形として残ることのない当時の歌舞伎を我々は想像するしかないのですが、その際に有効な手だとなるのが番付や絵尽し、台帳、役者評判記、浮世絵などの時代の資料である。今回の展覧は番付を中心である。

江戸時代の道頓堀では、角の芝居と中の芝居が競い合った。振やかに華やかに世を樂んだ。写真もビデオもない時代である。形として残ることのない当時の歌舞伎を我々は想像するしかないのですが、その際に有効な手だとなるのが番付や絵尽し、台帳、役者評判記、浮世絵などの時代の資料である。今回の展覧は番付を中心である。

つて芝居見物に出かけたことである。現代の我々にとっても、番付は当時の興行の様相を教えてくれる、また芝居の作り方を考える上でも様々な情報を提供してくれる。作者は所屬する役者を上手に生かしたものである。

芝居を作っていくことが求められたが、例えば看板となる大きな役者が一人いるときにどちらの役者も同様に活躍する芝居にしなければならないし、女形の役者に恵まれているときと実悪の役者に恵ま

れているときではおのずと芝居の見せ場も変わってくる。

このように、座組を知るといふこと一つを取り上げても番付是非常な情報を有している。

付は非常に重要な情報を有しており、歌舞伎研究の基礎資料として欠くことのできないものである。具体的例を次に挙げよう。

文化五年正月、山東京伝作の読本「昔話稻妻表紙」を脚色した芝居が角の芝居(けいせいい輝草紙)と中の芝居(けいせいい品評林)で競演される。関西大学図書館には両座の役割番付、辻番付、絵尽し、及び文化五年度の顔見番付が所蔵されている。当時の人々はそれらの番付を見て同じ小説の脚色であることを見知り、両座の芝居の内容を

中山よしをの演じた中の芝居では、「傾城」とあって、それ

設定がなされたことが窺える。詳しく述べる余地はないが、このように番付は様々な興味深い情報を有しているの

芝居では、「山三女房」とあり、芝居では、「山三女房」とあり、芝居では、「山三女房」とあり、

山三

を演じるか興味を引いたことであろう。「葛城」の役は、中村富三郎が演じた角の芝居では、「山三女房」とあり、芝居では、「山三女房」とあり、

山三

を演じた中の芝居では、「山三女房」とあり、

山三

を演じるか興味を引いたこと

である。

山三